

PAPER NAME

1.p. Artikel Jurnal DOAJ_3rd Author b.pdf

AUTHOR

Risma Niswaty

WORD COUNT

2835 Words

CHARACTER COUNT

19045 Characters

PAGE COUNT

8 Pages

FILE SIZE

172.9KB

SUBMISSION DATE

Dec 27, 2022 7:37 AM GMT+8

REPORT DATE

Dec 27, 2022 7:37 AM GMT+8

● 47% Overall Similarity

The combined total of all matches, including overlapping sources, for each database.

- 46% Internet database
- 35% Publications database
- Crossref database
- Crossref Posted Content database
- 43% Submitted Works database

● Excluded from Similarity Report

- Bibliographic material
- Cited material
- Manually excluded sources
- Manually excluded text blocks

KUALITAS PELAYANAN PADA BENGKEL MECHANICAL CAFE DI KOTA MAKASSAR

Ester Rachel¹, Firman Umar², Andi Aslinda³, Risma Niswaty⁴, Muh. Risal S⁵.

Program Studi Ilmu Administrasi Bisnis, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Makassar

Email : rachelester1998@gmail.com

ABSTRAK

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif kualitatif yang bertujuan untuk mengetahui Kualitas Pelayanan pada bengkel Mechanical Cafe di Kota Makassar. Adapun yang menjadi informan dalam penelitian ini sebanyak 7 orang diantaranya Owner/Pemilik bengkel Mechanical Cafe, karyawan bagian administrasi pada bengkel Mechanical Cafe, karyawan bagian mekanik pada bengkel Mechanical Cafe dan pelanggan yang menggunakan jasa pada bengkel mechanical cafe. Dalam penelitian ini terdapat 5 indikator yaitu (1) *Reliability* (Kehandalan), (2) *Responsiveness* (Daya Tanggap), (3) *Assurance* (Jaminan), (4) *Empathy* (Empati), (5) *Tangibles* (Bukti Fisik). Teknik pengumpulan data melalui metode observasi, metode wawancara dan metode dokumentasi. Adapun teknik analisis data dalam penelitian ini menggunakan teknik analisis data yang terdiri dari rangkaian kegiatan pengumpulan data (*data collection*), kondensasi data (*data condensation*), penyajian data (*data display*) dan penarikan kesimpulan (*conclusion drawing/verification*). Dalam mendeskripsikan hasil penelitian digunakan 5 indikator kualitas pelayanan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa kualitas pelayanan pada bengkel Mechanical Cafe berdasarkan kehandalan, daya tanggap, jaminan, empati dan bukti fisik sudah berkualitas. Saran peneliti adalah agar pihak bengkel Mechanical Cafe terus mempertahankan dan meningkatkan kualitas pelayannya yang sudah baik dan lebih memperluas lahan lokasi bengkel serta cukup menyediakan sparepart yang asli saja untuk keamanan kendaraan pelanggan.

Kata Kunci : Kualitas Pelayanan, Kehandalan, Daya Tanggap, Empati, Bukti Fisik

ABSTRACT

Business competition engaged in car maintenance and repair services is increasing, including in the city of Makassar and the need for vehicles as a means of transportation is also increasing, especially in car vehicles. This research is a qualitative descriptive study which aims to determine the quality of service at the Mechanical Cafe workshop in Makassar. As for those who became informants in this study as many as 7 people including Owner / Owner of Mechanical Cafe workshops, administrative staff at Mechanical Cafe workshops, mechanical employees at Mechanical Cafe workshops and customers who use services at mechanical cafe workshops. In this study, there are 5 indicators, namely (1) Reliability, (2) Responsiveness, (3) Assurance, (4) Empathy, (5) Tangibles (Physical Evidence). Data collection techniques through observation methods, interview methods and documentation methods. The data analysis technique in this study uses data analysis techniques which consist of a series of data collection activities, data condensation, data display and conclusion drawing / verification. In describing the research results, 5 indicators of service quality are used. The results showed that the quality of service at the Mechanical Cafe workshop was based on reliability, responsiveness, assurance, empathy and physical evidence of quality. The researcher's suggestion is that the Mechanical Cafe workshop continues to maintain and improve the quality of the service that is already good and further expand the location of the workshop and it is sufficient to provide only genuine spare parts for the safety of customer vehicles.

Keywords: Service Quality, Reliability, Responsiveness, Empathy, Tangibles

PENDAHULUAN

Perusahaan yang ingin berkembang dan mendapatkan keunggulan kompetitif harus menghasilkan produk atau jasa yang berkualitas serta pelayanan yang baik terhadap pelanggan sehingga menimbulkan kepuasan dalam benak pelanggan dan diharapkan membawa pengaruh positif bagi perusahaan. Kualitas dipandang sebagai salah satu alat untuk mencapai keunggulan kompetitif karena kualitas merupakan salah satu faktor utama yang menentukan pemilihan penggunaan jasa bagi pelanggan.

Saat ini persaingan bisnis yang bergerak dibidang jasa pelayanan perawatan dan perbaikan mobil semakin meningkat termasuk di kota Makassar dan kebutuhan akan kendaraan sebagai alat transportasi juga semakin meningkat terutama pada kendaraan mobil. Penggunaan kendaraan mobil yang meningkat menimbulkan permasalahan yang baru yaitu tidak selamanya kendaraan/mobil yang dipakai selalu dalam keadaan baik, ada saatnya kendaraan akan mengalami kerusakan dan membutuhkan perbaikan serta perawatan.

Terkait dengan perawatan dan perbaikan kendaraan/mobil, sebagai pemilik kendaraan tentu akan memilih penyedia layanan perawatan dan perbaikan yang dianggap mampu dan bisa mengatasi masalah pada kendaraannya. Adapun yang menjadi pilihan yaitu apakah menggunakan jasa perawatan dan perbaikan pada bengkel khusus yang sesuai dengan merk dan tipe kendaraannya atau menggunakan jasa perawatan dan perbaikan pada bengkel umum yang menerima semua merk dan tipe kendaraan. Dengan demikian agar perusahaan mampu bersaing dengan perusahaan lain yang bergerak dibidang yang sama, maka salah satu hal yang perlu diperhatikan perusahaan adalah pelayanan.

Bengkel Mechanical Cafe merupakan salah satu bengkel mobil yang umum di kota Makassar yang melayani jasa perawatan dan perbaikan kendaraan/mobil yang rusak. Adapun pelayanan yang dapat diberikan dan diterima pada bengkel Mechanical Cafe diantaranya, *service* dan *tune-up*, *overhaul*-ganti oli, kaki-kaki dan kelistrikan, ganti ban-nitrogen, *computerized scan*, sparepart dan variasi serta *body repair and painting*. Karena bengkel Mechanical Cafe salah satu dari sekian banyak bengkel yang ada di kota Makassar maka tingkat persaingan antar bengkel untuk mendapatkan pelanggan akan terjadi. Dengan demikian pihak bengkel harus dapat meningkatkan dan mempertahankan serta mengembangkan kualitas pelayanan untuk meningkatkan loyalitas para pelanggan.

Sejalan dengan hal tersebut, maka bengkel Mechanical Cafe perlu melakukan berbagai usaha untuk mempertahankan pelanggan dan mengantisipasi adanya kemungkinan pelanggan pindah ke bengkel lain serta meraih pelanggan baru. Oleh karena itu bengkel Mechanical Cafe harus mempunyai keunggulan tersendiri terutama dalam pelayanan. Apabila pelanggan tidak merasa puas terhadap suatu pelayanan yang diberikan maka pelayanan tersebut dianggap tidak berkualitas.

Menurut Gronroos dalam Winarsih dan Ratminto (2005), mengatakan bahwa “pelayanan adalah suatu aktivitas atau serangkaian aktivitas yang bersifat tidak kasat mata (tidak dapat diraba) yang terjadi sebagai akibat adanya interaksi antara konsumen dan karyawan atau hal-hal lain yang disediakan oleh perusahaan pemberi pelayanan yang dimaksudkan untuk memecahkan permasalahan konsumen/pelanggan”. Menurut Tjiptono dan Chandra (2017) dalam rangka menciptakan kepuasan pelanggan produk atau jasa yang ditawarkan/diberikan organisasi harus berkualitas. Kualitas sering dianggap sebagai ukuran relatif kebaikan suatu produk atau jasa. Kotler dalam Mamang dan Sopiah (2013), merumuskan bahwa kualitas merupakan suatu kondisi dinamis yang berhubungan dengan produk, jasa, manusia, proses, dan lingkungan yang memenuhi atau melebihi harapan.

Dengan mengutip Lewis dan Booms 1983 dalam Setra Basri (2011) mereka menyatakan *Service Quality* (Kualitas Pelayanan) adalah ukuran seberapa baik suatu layanan menemui kecocokan dengan harapan pelanggan. Penyelenggaraan kualitas layanan berarti melakukan kompromi dengan harapan pelanggan dengan tata cara yang konsisten. Sedangkan menurut Kotler dalam Andayani dan Lubis (2017), kualitas pelayanan adalah kinerja yang dapat ditawarkan oleh seseorang kepada orang lain. sementara itu Lovelock dkk dalam Priansa (2017) mengatakan bahwa kualitas sebuah layanan dirancang dan disesuaikan dengan kebutuhan pelanggan dengan didasarkan atas sejumlah persyaratan yang telah menjadi tujuan penting bagi pelayanan organisasi. Dari berbagai pengertian tersebut dapat disimpulkan bahwa kualitas pelayanan adalah suatu keharusan yang harus dimiliki oleh perusahaan baik yang memproduksi barang maupun pelayanan jasa dalam memenuhi harapan pelanggan dengan memberikan pelayanan.

Melalui serangkaian penelitian terhadap berbagai macam industri jasa, Parasuraman et al dalam Tjiptono dan Chandra (2019) berhasil mengidentifikasi sepuluh dimensi/indikator pokok kualitas jasa, yaitu (1) *Reliability*, (2) *Responsiveness*, (3) Kompetensi, (4) Akses, (5) Kesopanan, (6) Komunikasi, (7) Kredibilitas, (8) Keamanan, (9) Kemampuan memahami pelanggan, (10) Bukti Fisik. Dalam riset selanjutnya Parasuraman, Zeithaml dan Berry menemukan adanya *overlapping* diantara beberapa Indikator diatas, oleh sebab itu kesepuluh dimensi tersebut disederhanakan menjadi lima dimensi/indikator pokok. Kompetensi, kesopanan, kredibilitas dan keamanan disatukan menjadi indikator jaminan (*assurance*). Sedangkan akses, komunikasi dan kemampuan memahami pelanggan diintegrasikan menjadi empati (*empathy*). Dengan demikian terdapat lima dimensi/indikator utama yang disusun sesuai urutan tingkat kepentingan relatifnya sebagai berikut (1) *Reliability* (Kehandalan), berkaitan dengan kemampuan perusahaan untuk memberikan layanan yang akurat sejak pertama kali tanpa membuat kesalahan apapun dan menyampaikan jasanya sesuai dengan waktu yang disepakati. (2) *Responsiveness* (Daya Tanggap), berkenaan dengan kesediaan dan kemampuan para karyawan untuk membantu para pelanggan dan merespon permintaan mereka, serta menginformasikan kapan jasa akan diberikan dan kemudian memberikan jasa secara cepat. (3) *Assurance* (Jaminan), yaitu perilaku para

2 karyawan mampu menimbulkan kepercayaan pelanggan terhadap perusahaan, dan perusahaan bisa menciptakan rasa aman bagi para pelanggannya. Jaminan juga berarti bahwa para karyawan selalu bersikap sopan dan menguasai pengetahuan dan keterampilan yang dibutuhkan untuk menangani setiap pertanyaan atau masalah pelanggan. (4) *Empathy* (Empati), berarti perusahaan memahami masalah para pelanggannya dan bertindak demi kepentingan pelanggan serta memberikan perhatian personal kepada para pelanggan dan memiliki jam operasi yang nyaman. (5) *Tangibles* (Bukti Fisik), berkenaan dengan daya tarik fasilitas fisik, perlengkapan dan material yang digunakan perusahaan serta penampilan karyawan.

METODE

Jenis penelitian menggunakan deskriptif kualitatif. Lokasi penelitian dilakukan di bengkel Mechanical Cafe di Kota Makassar. Kegiatan pengumpulan data yang dilakukan yaitu dengan melakukan observasi langsung kelokasi penelitian/penelitian lapangan untuk memperoleh hasil wawancara dari para informan yang telah dipilih secara langsung oleh peneliti. Metode yang dilakukan adalah observasi dan wawancara. Observasi mengamati secara langsung unit dan kegiatan yang berhubungan dengan obyek penelitian. 11 Wawancara adalah proses tanya jawab dalam penelitian yang berlangsung secara lisan dimana dua orang atau lebih sedang bertatap muka mendengarkan secara langsung informasi-informasi atau keterangan yang berkaitan dengan obyek penelitian. 14

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

1. Kualitas Pelayanan *Reliability* (Kehandalan) pada Bengkel Mechanical Cafe

Menurut Tjiptono & Chandra (2019) kehandalan meliputi dua aspek utama yaitu konsistensi kinerja dan sifat dapat dipercayanya. *Reliability* berkaitan dengan kemampuan perusahaan untuk memberikan layanan yang akurat. Kehandalan pada umumnya adalah kemampuan yang harus dimiliki oleh setiap karyawan agar mampu memberikan pelayanan yang berkualitas sesuai dengan yang dijanjikan pihak perusahaan kepada pelanggan. 13 Setiap pelayanan memerlukan bentuk pelayannya yang handal artinya dalam memberikan pelayanan setiap karyawan diharapkan memiliki kemampuan dalam pengetahuan, skill dan sebagainya sehingga aktivitas kerja yang dikerjakan menghasilkan bentuk pelayanan yang memuaskan tanpa ada keluhan dan kesan yang berlebihan atas pelayanan yang diterima oleh pelanggan. 23 15

Dalam upaya mengetahui kualitas pelayanan pada bengkel Mechanical Cafe, maka dapat dilihat melalui kehandalan yang meliputi: kinerja para karyawan dalam memberikan pelayanan, bekerja dengan cepat dan tepat dan memiliki skill dalam melaksanakan setiap pekerjaannya. Berdasarkan hasil penelitian di lapangan yang memperlihatkan bahwa kehandalan para karyawan pada bengkel Mechanical Cafe di 4

Kota Makassar pada dasarnya sudah sangat baik dan mampu memberikan pelayanan sesuai dengan yang diinginkan pelanggan. Hal tersebut dapat dilihat dari hasil kerja para karyawan dalam melakukan service pada kendaraan yang tidak pernah mengecewakan para pelanggan sebagai pengguna jasa pada bengkel tersebut.

2. Kualitas Pelayanan *Responsiveness* (Daya Tanggap) pada Bengkel Mechanical Cafe

Responsiveness (Daya Tanggap) dalam Tjiptono & Chandra (2019), adalah kesiapan dan kemampuan para karyawan untuk membantu para pelanggan dan merespon permintaan mereka serta menginformasikan kapan jasa akan diberikan. Setiap orang yang mendapatkan pelayanan membutuhkan penjelasan atas pelayanan yang diberikan agar pelayanan tersebut jelas dan dimengerti. Untuk mewujudkan dan merealisasikan hal tersebut maka kualitas pelayanan daya tanggap mempunyai peran penting atas pemenuhan berbagai penjelasan dalam kegiatan pelayanan kepada pelanggan. Kegiatan melayani pelanggan dengan sebaik baiknya pada sebuah bengkel tidak sekedar berpatokan pada kehandalan namun tetap juga harus memperhatikan bagaimana cara para karyawan menanggapi keluhan pelanggan terkait dengan kendaraan mereka. Apabila pelayanan daya tanggap diberikan dengan baik atas kemampuan memenuhi kebutuhan dan keluhan pelanggan terkait dengan masalah pada kendaraannya, maka pelanggan juga akan menunjukkan respon yang positif. Berdasarkan hasil penelitian menggambarkan bahwa responsif karyawan dalam memenuhi kebutuhan pelanggan serta kemampuan memenuhi keluhan pelanggan pada umumnya karyawan sudah berupaya merespon setiap pelanggan dengan baik.

3. Kualitas Pelayanan *Assurance* (Jaminan) pada Bengkel mechanical Cafe

Menurut Tjiptono & Chandra (2019) *assurance* (jaminan) yaitu perilaku para karyawan mampu menimbulkan kepercayaan pelanggan terhadap perusahaan, dan perusahaan bisa menciptakan rasa aman bagi para pelanggannya. Jaminan atas pelayanan yang diberikan oleh karyawan sangat ditentukan oleh *performance* atau kinerja karyawan sehingga diyakini bahwa karyawan tersebut mampu memberikan pelayanan yang handal, mandiri dan profesional yang dapat berdampak pada loyalitas pelanggan. Selain *performance* tersebut jaminan dari suatu pelayanan juga ditentukan dari pemberian pelayanan yang sesuai dengan komitmen atau standar operasional prosedur pada bengkel Mechanical Cafe.

Berdasarkan hasil penelitian mengenai jaminan yang terdiri dari mekanik yang berpengalaman cekapan dalam melakukan perbaikan serta keamanan dalam melakukan service kendaraan menunjukkan ketiga aspek tersebut mampu menumbuhkan sikap kepercayaan pelanggan terhadap pelayanan service kendaraan yang diberikan oleh pihak bengkel Mechanical Cafe sebagai penyedia jasa perawatan dan perbaikan kendaraan. Hal tersebut juga membuktikan bahwa jaminan yang diberikan oleh pihak bengkel sudah baik.

4. Kualitas Pelayanan *Empathy* (Empati) pada Bengkel Mechanical Cafe

Empathy menurut Tjiptono & Chandra (2019), yaitu perusahaan memahami masalah para pelanggannya dan bertindak demi kepentingan pelanggan serta memberikan perhatian kepada para pelanggan. Pelayanan akan berjalan dengan baik apabila setiap pihak yang berkepentingan dengan pelayanan memiliki rasa empati dalam menyelesaikan komitmen yang sama terhadap pelayanan. Empati dalam hal ini memberikan perhatian yang tulus dan rasa peduli yang mana meliputi sikap tidak diskriminatif, perhatian dan kepedulian kepada pelanggan serta keramahan dan kesopanan yang diberikan karyawan bengkel Mechanical Cafe pada setiap pelanggan yang datang untuk melakukan service atau perbaikan kendaraan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa sikap karyawan bengkel Mechanical cafe terhadap pelanggan sangat baik.

5. Kualitas Pelayanan *Tangibles* (Bukti Fisik) pada Bengkel Mechanical Cafe

Tangibles menurut Tjiptono & Chandra (2019), yaitu berkenaan dengan daya tarik fasilitas fisik, perlengkapan dan material yang digunakan perusahaan serta penampilan karyawan. *Tangibles* (Bukti Fisik) dalam kualitas pelayanan adalah bentuk aktualisasi nyata secara fisik dapat digunakan oleh karyawan sesuai dengan penggunaan dan manfaatnya yang dapat membantu pelayanan yang diterima oleh pelanggan yang menginginkan pelayanan sehingga puas atas pelayanan yang diberikan sekaligus menunjukkan hasil kerja yang baik. Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa ketersediaan sarana dan prasarana pada bengkel Mechanical Cafe berupa peralatan bengkel yang mendukung pekerjaan para karyawan itu sudah lengkap, ketersediaan ruang tunggu yang nyaman dan ketersediaan tempat parkir yang masih kurang.

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian mengenai kualitas pelayanan pada bengkel Mechanical Cafe di kota Makassar, dengan menggunakan lima indikator kualitas pelayanan, peneliti menyimpulkan bahwa:

1. Kualitas pelayanan *reliability* (kehandalan) pada bengkel Mechanical Cafe telah diterapkan dengan sangat baik dimana karyawan sudah mampu mendayagunakan keterampilan /skill yang dimiliki dalam melaksanakan pekerjaan dengan baik.
2. Kualitas pelayannya *responsiveness* (daya tanggap) pada bengkel Mechanical Cafe sudah diterapkan dengan baik, dimana karyawan selalu merespon dan memberikan masukan apa yang menjadi kebutuhan pelanggan dan keluhan pelanggan.
3. Kualitas pelayanan *assurance* (jaminan) pada bengkel Mechanical Cafe sudah baik yang ditunjukkan dengan ketersediaan mekanik yang berpengalaman, cekapan dalam melakukan perbaikan kendaraan serta rasa aman yang diberikan dalam melakukan service.
4. Kualitas pelayanan *empathy* (empati) pada bengkel Mechanical Cafe sudah sangat baik yang dapat ditunjukkan dengan sikap yang tidak diskriminatif kepada semua

pelanggan, memberi perhatian dan kepedulian serta rama dan sopan dalam melayani setiap pelanggan.

5. Kualitas pelayanan *tangibles* (bukti fisik) pada bengkel Mechanical Cafe sudah baik yang dapat dilihat dari ketersediaan sarana dan prasarana yang lengkap dan mendukung pekerjaan para karyawan dalam memberikan pelayanan.

DAFTAR PUSTAKA

- Basri, S. (2011). *Metode Analisis Kualitas Pelayanan Parasuraman Zeithaml Berry*. <https://setabasri01.blogspot.com/2011/04/service-quality-akronimnya-servqual.html%0A%0A>
- Budiono, A. (2014). Analisis Kualitas Pelayanan Konsumen Bengkel Mobil Suzuki Nusantara Jaya Sentosa Soekarno-Hatta Bandung. *E-Journal Graduate Unpar*, 1(1).
- Dharmawan, S., Ariani, V., & Par, A. (2013). *Pengaruh Kualitas Pelayanan Terhadap Kepuasan Pelanggan di NC TOURS AND TRAVEL*. BINUS.
- Faisal, S. (2017). *Good Service, Metode tingkat loyalitas Prlanggan*. Mandar Maju.
- Hasibuan, A. S. (2020). *Analisis Kualitas Pelayanan di Bengkel Mobil Mondan Kasikan Kec. Tapung Hulu Kab. Kampar*. Universitas Islam Negeri Sultan Syarif Kasim Riau.
- Kumala, W., Siringoringo, H., & Hasanah, I. S. (2005). Analisis Kualitas Pelayanan Jasa Bengkel Di PT. Istana Kebayoran Honda Fatmawati Berdasarkan Tingkat Kepuasan Pelanggan. *Proceeding, Seminar Nasional PESAT 2005*.
- Lubis, A. S., & Andayani, N. R. (2017). Pengaruh kualitas pelayanan (service quality) terhadap kepuasan pelanggan pt. sucofindo batam. *Journal of Applied Business Administration*, 1(2), 232–243.
- Lupiyoadi, R. (2001). *Manajemen Pemasaran Jasa : Teori dan Praktik*. PT Salemba Empat.
- Margaretha. (2015). *Kualitas Pelayanan : Teori dan Aplikasi*. Mandar Maju.
- Moleong, L. J. (2014). *Metodologi Penelitian Kualitatif (Revisi)*. PT Remaja Rosdakarya.
- Novelia, S. (2017). *Pengaruh kualitas pelayanan dalam pelaksanaan after sales Auto2000 Rancaekek Bandung terhadap loyalitas konsumen*.
- Priansa, D. J. (2017). *Manajemen Pelayanan Prima Fokus pada Organisasi Publik dan Peningkatan Kualitas Aparatur (Ke 1)*. Alfabeta CV.
- Ratminto, & Winarsih, A. S. (2005). *Manajemen Pelayanan: Pengembangan Model Konseptual. Penerapan. Citizen's Charter Dan Standar Pelayanan Minimal (Ke 1)*. Remaja Rosdakarya.
- Saidani, B., & Arifin, S. (2012). Pengaruh kualitas produk dan kualitas layanan terhadap kepuasan konsumen dan minat beli pada ranch market. *JRMSI-Jurnal Riset Manajemen Sains Indonesia*, 3(1), 1–22.

- Sangadji, E. M., & Sopiah. (2013). *Perilaku Konsumen : Pendekatan Praktis*. Andi Offset.
- Shurair, A. S. (2017). *Stakeholder Perception of Service Quality in Qatar Higher Education Institutions: An Application to Qatar University*.
- Sugiyono. (2017). *Metode Penelitian Kualitatif (Ke 3)*. ALFABETA CV.
- Sujarweni, V. W. (2015). *Metodologi Penelitian Bisnis dan Ekonomi*. Pustaka Baru Press.
- Supranto, J. (2011). *Pengukuran Tingkat Kepuasan Pelanggan*. Rineka Citra.
- Tjiptono, F. (2006). *Pemasaran Jasa*. Media Pablising.
- Tjiptono, F. (2014). *Pemasaran Jasa Prinsip, Penerapan, dan Penelitian (Ke 1)*. CV ANDI OFFSET.
- Tjiptono, F. (2019). *Service, Quality, & Customer Satisfaction (Ke 3)*. ANDI.
- Tjiptono, F., & Chandra, G. (2016). *Service, Quality, dan Satisfaction*. Andi Offset.
- Tjiptono, F., & Chandra, G. (2017). *Pemasaran Strategik*. CV ANDI OFFSET.

● **47% Overall Similarity**

Top sources found in the following databases:

- 46% Internet database
- Crossref database
- 43% Submitted Works database
- 35% Publications database
- Crossref Posted Content database

TOP SOURCES

The sources with the highest number of matches within the submission. Overlapping sources will not be displayed.

1	scribd.com Internet	5%
2	eprints.kwikkiangie.ac.id Internet	3%
3	dspace.uui.ac.id Internet	2%
4	repository.ub.ac.id Internet	2%
5	repository.uin-suska.ac.id Internet	2%
6	Universitas Respati Indonesia on 2022-06-01 Submitted works	2%
7	repository.unhas.ac.id Internet	2%
8	eprints.unm.ac.id Internet	2%

9	id.123dok.com	Internet	2%
10	pasca-umi.ac.id	Internet	2%
11	core.ac.uk	Internet	1%
12	konsultasiskripsi.com	Internet	1%
13	e-journal.uajy.ac.id	Internet	1%
14	fr.scribd.com	Internet	1%
15	ejournalmalahayati.ac.id	Internet	<1%
16	repository.ar-raniry.ac.id	Internet	<1%
17	Universitas Negeri Makassar on 2013-07-24	Submitted works	<1%
18	pt.scribd.com	Internet	<1%
19	digilib.uns.ac.id	Internet	<1%
20	eprints.iainu-kebumen.ac.id	Internet	<1%

21	epub.imandiri.id Internet	<1%
22	jurnal.ensiklopediaku.org Internet	<1%
23	download.garuda.kemdikbud.go.id Internet	<1%
24	jurnal.stie-mandala.ac.id Internet	<1%
25	repository.stie-mce.ac.id Internet	<1%
26	repository.unej.ac.id Internet	<1%
27	ejournal.unsrat.ac.id Internet	<1%
28	123dok.com Internet	<1%
29	Universitas Negeri Manado on 2021-04-02 Submitted works	<1%
30	juminten.upnjatim.ac.id Internet	<1%
31	es.scribd.com Internet	<1%
32	jimfeb.ub.ac.id Internet	<1%

33	journal.student.uny.ac.id	Internet	<1%
34	jurnal.umsrappang.ac.id	Internet	<1%
35	gov.wales	Internet	<1%
36	repository.unimar-amni.ac.id	Internet	<1%
37	researchgate.net	Internet	<1%
38	Universitas Jember on 2021-02-23	Submitted works	<1%
39	Universitas Putera Batam on 2018-11-29	Submitted works	<1%
40	Universitas Wijaya Kusuma Surabaya on 2022-08-18	Submitted works	<1%
41	ejournal.upi.edu	Internet	<1%
42	repo.stikesperintis.ac.id	Internet	<1%
43	repository.uinsu.ac.id	Internet	<1%
44	conference.binadarma.ac.id	Internet	<1%

45	pdfcoffee.com	Internet	<1%
46	repository.radenintan.ac.id	Internet	<1%
47	repository.upi-yai.ac.id	Internet	<1%
48	Rudy Rosadi, R. Akhmad Munjin, G. Goris Seran. "KUALITAS PELAYAN...	Crossref	<1%
49	Universitas Putera Batam on 2019-05-24	Submitted works	<1%
50	iGroup on 2018-01-30	Submitted works	<1%
51	Universitas Singaperbangsa Karawang on 2021-04-23	Submitted works	<1%

● Excluded from Similarity Report

- Bibliographic material
- Cited material
- Manually excluded sources
- Manually excluded text blocks

EXCLUDED SOURCES

ojs.unm.ac.id	99%
Internet	
text-id.123dok.com	31%
Internet	
repository.unpas.ac.id	16%
Internet	
johannessimatupang.wordpress.com	16%
Internet	
docobook.com	15%
Internet	
repositori.uin-alauddin.ac.id	13%
Internet	
garuda.kemdikbud.go.id	11%
Internet	
repository.widyatama.ac.id	10%
Internet	
jurnal.untagsmg.ac.id	9%
Internet	
Universitas Pamulang on 2022-10-31	1%
Submitted works	

EXCLUDED TEXT BLOCKS

di Kota Makassar. Adapun yang menjadi informan dalam penelitian ini

repository.unhas.ac.id

yaitu perusahaan memahamimasalah para pelanggannya dan bertindak demi kepe...

digilib.uin-suka.ac.id